

HERALDO de GERONA

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

Jueves
21 mayo

ROURE, SENADOR

El triunfo de nuestro amigo don Jaime Roure y Prats ha sido tan grande, tan legítimo y tan entero, que el efecto causado por él, lo mismo en nuestros amigos para alentarnos y darse por correspondidos á los trabajos desinteresados que para dicho triunfo llevaron á cabo, que en nuestros contrarios para sacarnos de combate y darse por convencidos de que los procedimientos que usan no llevan más que al descrédito y á la derrota, ha de ser muy duradero.

La elección de Roure ha sido recibida con general aplauso en la provincia toda, y aun fuera de ella entre las personas (y son muchas) que aprecian en él las condiciones de patriotismo, actividad y desinterés que le adornan.

Díganlo sino las innumerables cartas, telegramas, b. l. m. y tarjetas de felicitación que ha recibido y continúa recibiendo.

Diputado provincial en varias elecciones consecutivas; á cortes por La Bisbal en reñida lucha contra muchos elementos coaligados para derrotarlo; enérgico e incansable adalid en la defensa de los intereses de la provincia, Roure ha batallado constantemente en beneficio de Gerona, siempre dispuesto á sacrificarlo todo á la conveniencia del país.

Si á esto le añaden las circunstancias de su personalidad, toda sencillez y afabilidad y su actividad poco común, siempre al servicio de quien de ella haya necesidad, se comprenderá que le acompañen las simpatías generales y que la provincia le haya correspondido proporcionándole el brillante triunfo del día 10 del actual.

Gerona y Roure se complementan, pues si aquella dá á esta títulos, fuerzas y actas, este procura para aquella puertos, carreteras y cuanto le sugiere su cariño por su tierra. Por esto si Roure tiene en Gerona una gran fuerza, Gerona tiene ahora en Roure un gran senador.

No es posible olvidar el ejercicio de nuestros derechos, que constituye el primer deber nacional; y el silencio sistemático de los personajes oficiales hace más pesimista el juicio que se forma sobre el mismo aislamiento en que nos consideramos.

A romper esta silenciosa pesadumbre viene un suelto que ha publicado *La Epoca*, en el cual faltan consuelos, pero no falta materia de recelo y causa de preocupación.

Dice así nuestro colega:

«Terminadas las oportunas negociaciones, se ha cubierto con capitales españoles el empréstito á favor del imperio marroquí, de 10 millones de pesetas, que es la parte correspondiente á banqueros españoles en el empréstito internacional, equivalente á las 300.000 libras y á los 7.500.000 francos que los banqueros de Inglaterra y Francia, respectivamente, prestan al sultán.

Hoy probablemente se ocupará del asunto el consejo de ministros, y se telegrafiará á Tánger poniendo la suma indicada á disposición del emperador.»

Y la primera objeción que se hace á la noticia, y que es bien lógica, se reduce á saber si ese empréstito se ha contratado con auencia y conocimiento del gobierno, si ha precedido á la suscripción algun trabajo rancilleresco, y si responde á un acuerdo de las potencias, al resultado de alguna negociación diplomática, á otro motivo, en suma, que sea ó signifique más que la acción de banqueros y capitalistas.

No conviene ignorancia tan supina del pensamiento ministerial al ministerio mismo. Las cortes, que tienen misión fiscalizadora, la ejercerán con más acentos cuanto sea mayor el interés nacional. Y el presidente del consejo de ministros, que podrá no creer por el momento ni necesarias ni útiles las oficiosas declaraciones que parece demandar la opinión pública, habrá de responder á sus juicios anteriores sobre la política internacional en las primeras discusiones de las cortes.

POLÍTICA EUROPEA

El inviérnulo.—La política.—Los antiguos partidos.—La regeneración.—Extranjero.—Tristes recuerdos.—Echegaray.—Iniciativas de la prensa.—La primavera.

Estamos en pleno invierno, y los que se lanzaron á comprar sombreros de paja y á disponer de los abrigos hacen un tristísimo papel. Cerrados los teatros de primera fila y frios los circos, las noches que debieran ser primaverales resultan aburridas y hay que refugiarse en los casinos y en el género chico.

Una ó dos horchaterías han tenido el atrevimiento de abrir sus puertas, y producen verdaderos escalofríos ver á las horchateras con «falda de percal planchá».

Para que la decoración sea armónica y de pleno diciembre, principia á moverse la política, y con la apertura de las cortes

vuelve eso que ha dado en llamarse animación en los círculos.

De política extranjera, lo único que hay importante es el viaje del rey de Inglaterra, que puede tener consecuencias si el *statu quo* en Marruecos llega á quebrantarse; consecuencias desagradables para España, que vive en tal aislamiento, que, en una forma ó en otra, vendrá á pagar los vidrios rotos. De lamentar sería que, siguiendo la constante tradición de nuestro carácter aventurero, nos dejásemos lanzar por caminos que podrían ser tan populares como tristes.

No hay que olvidar como la opinión nos empujó á la guerra con los Estados Unidos, y lo que esto nos cuesta y todavía nos costará.

No todo ha de ser política. El *Portero del Observatorio*, cuya copia de firma autoriza Juan Valero de Tornos, con quien me unen algunas relaciones, en una de sus «Crónicas retrospectivas» de *El Liberal* decía hace días, hablando del estreno de «El gran Galeoto»:

«Entonces un periodista ilustre, un crítico de gran mérito, por desgracia desaparecido de entre nosotros, Isidoro Fernández Flores—*Fernanflore*, que se decía en aquella época—dirigiéndose á poetas, autores, periodistas, aristocracia, clase media y pueblo, decía:

«—¿Qué recompensa merece el genio?»

«Han pasado veintidós años, y como la gloria de Echegaray y el entusiasmo que por él siente el público hace mucho tiempo no caben en el teatro, no me explico como ya no se ha dado á don José una prueba pública del aprecio, el respeto y el entusiasmo que por él siente el público, que tantas veces ha sabido conmovér; una prueba pública, que sea algo así como lo que se ha hecho con Quintana y con Zorrilla en España, y con Víctor Hugo en Francia. Nadie menos autorizado que un *Portero* para tomar iniciativas; pero no faltará quien recoja la idea, y venciendo la modestia del político, del hombre de ciencia y del poeta, logre antes ó después que cristalice en una manifestación todo el entusiasmo y el respeto que Echegaray ha sabido inspirar».

Efectivamente, la idea ha sido recogida: primero el *Heraldo de Madrid*, y luego *El Imparcial*, el *Diario Universal* y otros periódicos han apoyado el pensamiento, y sería muy hermoso que la prensa española fuese la encargada de dar vida y de organizar la manifestación que hubiera de hacerse en honor de Echegaray. No sólo la prensa madrileña, sino toda la española. Y si ese periódico estuviese de acuerdo con el pensamiento, además de apoyarlo en sus columnas dedicándole algún artículo, podía escribir al *Portero del Observatorio* en la redacción de *El Liberal*, de Madrid, manifestando su conformidad con la idea, con objeto de que aquel entregara todas las adhesiones que recibía á la comisión que parece que se está constituyendo.

Por más que el iniciador del holocausto á Echegaray sea una personalidad literaria tan insignificante y tan modesta como el *Portero del Observatorio*, hay que reconocer que la cosa ha caído bien.

Será de desear que, como tantas cosas españolas, no queda ésta en proyecto, lo que seguramente no sucederá si toda la prensa toma con interés el asunto.

La primavera de Madrid, que suele ser alegre, este año—y hay que volver á hablar del tiempo—se presenta tristonja, por el frío y por el agua; siguiendo así, ni las carreras de caballos, ni la continuación de las fiestas de San Isidro, ni la carrera de automóviles tendrán resonancia; pero, en fin, lo que podamos perder en alegría lo hemos ganado en la mejora del porvenir de las cosechas.

Mientras no sea posible lograr lo que quería *Gedeón*, de que lloviese sólo en el campo, en la ciudad, aunque nos quite animación, debemos alegrarnos de la lluvia.

Garci-Fernández.

Madrid 16-5-903.

NOTICIAS

Ha reanudado las visitas á las escuelas de esta provincia, que emprendió con tan mal acierto durante el primer periodo electoral porque recientemente hemos pasado y que hubo de suspender por indicaciones de la superioridad, según nuestras noticias, el señor gobernador civil.

Fundadamente suponemos que para el señor Tejón no tendrán ahora estas visitas tanto aliciente como antes y que acaso no las realizara, si no fuese por el buen parecer.

Y á propósito del señor Tejón. Para uno de estos días tiene anunciado su viaje á Madrid; á asuntos propios, según sus oficiosos amigos; á ver de entrar en una próxima combinación de gobernadores según algun malicioso que en un círculo de esta ciudad aseguraba ayer que el actual gobernador no ve otro medio que esté para deshacerse de una especie de tutela molesta que sobre el pesa desde que tomó posesión del cargo, tutela que le fué casi impuesta desde arriba y á la que cabe atribuir los desaciertos que en el desempeño del mismo haya cometido el señor Tejón y Marin.

Nuestros informes convienen hace tiempo con este rumor que acojemos.

Tomando de buena fé lo del anuncio de ferias en esta ciudad, han venido á montar algunos *lios vivos* y barracones para cinematógrafos y otros espectáculos, en la plaza de la Independencia, unos industriales que creemos no se acreditarán de «lios vivos».

Mercaderes, 2-Guantes-Abcuradors, 6.

Se halla en Calalla el señor obispo de esta diócesis.

Por haber dejado transcurrir el plazo posesorio, sin haberse presentado á ocupar su puesto, ha sido decretada la cesantía del aspirante de primera clase nombrado para la secretaría del gobierno civil de esta provincia, don Ricardo Pallás Bosoto, nombrándose en su lugar á don Regino Puigarcas y Fuentes.

En esta semana hemos gozado de mucho mejor tiempo que en la anterior. Sin embargo el día de ayer fué fresco y desapacible.

En la Granja Salesiana de esta ciudad se celebró el día 15 del corriente, con todo esplendor la festividad de San Isidro.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

Por haberlo impedido la policía, que no pudo cojer á los ladrones, no se llevó á cabo el domingo un robo en una casa de la calle del Portal Nou.

Ha sido destinado á esta jefatura de obras públicas el ingeniero del cuerpo de caminos, canales y puertos don Vicente Salinas y Arribillaga, que actualmente está afecto á la segunda división técnica y administrativa de ferrocarriles.

También han sido trasladados el ayudante 2.º oficial 3.º de administración, don Martín Muzás Carbonell, y el sobrestante 3.º oficial 5.º don Baltasar Garro Alonso, afectos á esta jefatura, los cuales pasan á prestar sus servicios en Lérida y Barcelona, respectivamente.

El domingo próximo pasado, los vecinos de la calle de la Barca celebraron su fiesta mayor que se vió muy animada y concurrida. La calle estaba muy bien engalanada é iluminada á la veneciana, bajo la dirección del adornista señor Garriga.

Hubo funciones religiosas por la mañana, sardanas por la tarde y serenata y baile en el salón del Odeon por la noche, encargándose del programa la orquesta que dirige el señor Figueras.

El lunes por la tarde los vecinos de aquella villa se reunieron en San Daniel para celebrar la tradicional *faxina* y por la noche bailaron otra vez sardanas en el barrio.

El oficial de tercera clase, secretario de la comisión de evaluación, de la administración de hacienda de esta provincia, don Carlos Mesa, ha sido destinado á continuar sus servicios á la de Madrid, nombrándose para substituirle en el turno de cesantes al de igual categoría don Segundo Escobar, que ya había servido en esta provincia.

Para la vacante de oficial de cuarta clase que existe en la misma dependencia ha sido nombrado don Telesforo Bárcena.

Los mejores guantes son los de Maresma.

En decreto de la Santísima Congregación de Ritos, recientemente publicado, el Papa ha ordenado que se añada á las letanías lauretanas en honor á María Santísima, invocada con el nombre del Buen Consejo, el siguiente versículo: *Mater boni consilii, ora pro nobis*, que se recitará despues del versículo *Mater admirabilis*.

En el hoapital provincial ha fallecido el articulo empleado en la secretaria del gobierno civil de la provincia, don Federico Jovellar.

D. e. p.

Ha sido nombrado interventor de la sucursal en esta ciudad del Banco de España, don Miguel Gomez Landero que lo era de la de Badajoz.

De nuevo se «hace arte» en nuestro Teatro Principal y de nuevo, y por lo mismo, hemos de lamentar que nuestro público dé, en general, pocas pruebas de preferir la labor escojida y fina de una buena compañía, á la burda y estra-

gada del flamenquismo adulterado y chocarrero, puesto que sigue viéndose muy desanimado nuestro elegante coliseo.

La compañía que actua en él está formada por algunos muy buenos artistas, entre los que descuella la actriz señora Castillo y por otros que, no estando á la misma altura, demuestran muy buena voluntad, y las obras que representa son de las más celebradas. Por esto creemos que nuestro público debiera corresponder mejor.

Para mañana se anuncia el estreno del hermoso drama del insigne Echegaray, «Malas herencias».

Por concurso de traslado ha sido nombrado catedrático de la asignatura de física y química del instituto provincial de Gerona, don José de la Torre, que desempeñaba la misma cátedra en el instituto de Gijón.

Se halla en esta ciudad el magistrado de la audiencia de Lérida, don Emilio Carreño, venido para formar tribunal.

Ha sido nombrado magistrado de ésta audiencia provincial, el teniente fiscal de la de Pamplona, don Juan Parrizas.

Ha tomado posesión de la escribanía que fué de don Carlos Crehuet, en este juzgado, el nuevo escribano don Pedro Sánchez Corisa.

El próximos ábado, día 23 del corriente dará comienzo el novenario que la cofradía del Purísimo Corazón de María, canónicamente erigida en la iglesia de San Felix de esta ciudad, dedica á su Inmaculada Titular y Patrona.

A las 19 se rezará el rosario, se continuará el mes de María, y se celebrará la novena con sermón á cargo del reverendo Miguel de Barcelona, capuchino.

El domingo á las 7 habrá comunión general y plática y á las 18 la función de los demás días con besamanos á la Virgen.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

Se ha notado de nuevo un desfile de alcaldes del distrito de Santa Coloma de Farnés, por el despacho del gobernador civil, obedeciendo, sin duda, á previos llamamientos.

Suponemos que las visitas de ahora no serán como las de hace proximamente un mes en que se preparaba el triunfo del actual diputado á córtes por aquel distrito. Acaso esta vez obedezcan al intento de reparto de premios ó castigos á los que hayan sido más ó menos «buenos chicos».

Entre las muchas y entusiastas felicitaciones que nuestro amigo don Jaime Roure ha recibido de todas partes, con motivo de su elección de senador por esta provincia descuellan por las expresivas y cariñosas las de los excelentísimos señores don Eugenio Montero Rios y don Joaquin Lopez Puigcerver que ratifican al señor Roure su sincera amistad y confianza.

Ayer llegó á esta capital el ex-diputado tradicionalista, don Juan Vazquez Mella, al que sus correligionarios dispensaron un afectuoso recibimiento.

Hoy hablará en un mitin y en un banquete que tienen organizado.

En los últimos exámenes para procurador de los tribunales, verificados en la audiencia territorial de Barcelona, ha sido declarado apto para ejercer dicho cargo, despues de un brillante examen, nuestro distinguido amigo y paisano

don José M.ª Vila y Plá, al cual damos la más cordial enhorabuena.

Ayer por la mañana, y estando en su domicilio, tuvo la desgracia de caer, nuestro amigo don Tomás Melendez, causándose á consecuencia de este accidente, várias heridas, de las que manó abundante sangre.

A ultima hora había experimentado algún alivio que deseamos sea rápido y completo.

De la provincia

De San Feliu nos encargan que hagamos constar que ha producido pésimo efecto entre los federales de aquella ciudad el hecho de que su diputado á córtes, en vários discursos pronunciados en la córte, haya hablado distintas veces de los 35.000 barceloneses que le eligieron, haya saludado en nombre de estos á los republicanos madrileños y no haya mentado nunca para nada á los del distrito de La Bisbal, como si no diese importancia á la representación que de ellos ostenta ó no se acordase, en su orgullo de representar á los de Barcelona, de la existencia de los del Bajo Ampurdán.

Queda el encargo cumplido.

El día 10 del corriente fué pasto de las llamas la casa de campo denominada «Cordonet» del término de Argelaguer que habitaba el colono Narciso Coix Sarasols, habiéndose quemado unos 46 quintales de yerba seca cuya pérdida se cree asciende en junto á unas 500 pesetas.

Para hoy está anunciada una novillada en la Plaza de Toros de Figueras.

Hoy celebra su fiesta el vecino pueblo de Camplonch que al efecto ha contratado á la orquesta de Cassá de la Selva Orfeón Cassanense.

Comunican de Porqueras que en el lugar de Ursall, de aquel término municipal, ocurrió hace pocos días un incendio en una finca propiedad de nuestro buen amigo don Vicente Besalú. Las pérdidas sufridas se acercan mucho á un millar de duros.

Lamentamos la desgracia de nuestro amigo señor Besalú.

La dirección general de correos y telégrafos ha concedido autorización á don Juan Capdevila, don Rafael Torres, vecinos de Barcelona, don Joaquin Porxas y don Manuel Masllorens vecinos de Olot, para instalar en esta villa, líneas telefónicas de carácter particular que comuniquen con las fábricas que poseen en Begudá.

Ha sido nombrado vista de la aduana de Canfranch, agregado á Ripoll, don José Clemente Losañez.

En la barriada de Barberalla del pueblo de Ventalló, ocurrió el viernes último un incendio en un pajar propiedad de don Antonio Llobera Cruzás, lográndose su extinción á las pocas horas de iniciarse, gracias al auxilio prestado por todo el vecindario, con lo cual se evitó se propagara á una casa propiedad de don Jaime Frigola.

El ayuntamiento de Olot ha otorgado la explotación del teatro de dicha villa á don Francisco Nicolau que llevará á él una buena compañía de zarzuela grande.

De Palafrugell nos dan cuenta de una hermosa fiesta celebrada por la impor-

tantísima casa comercial de nuestros buenos amigos los señores Miquel, Vincke Meyer que quisieron demostrar la satisfacción de que estaban poseídos por hallarse reunidos los socios de dicha casa con los principales individuos de sus respectivas familias, sentando á su mesa á sus amigos y obreros en número de unos 450, á los que, despues de espléndido banquete se les obsequió con lucido baile.

La fiesta resultó soberbia y simpática, y por ello unimos nuestra sincera felicitación á las muchas que han recibido nuestros estimados amigos don Juan Miquel Avellá, don Enrique Vincke y don Pablo Meyer y sus respectivas familias, haciendo votos por la prosperidad de la casa comercial que tienen constituida.

En el Teatro Principal de Figueras actúa una buena compañía cómico-lírica.

Mañana celebrará su fiesta anual el pueblo de Fortiá, á cuyo efecto ha contratado para las diversiones la orquesta de Figueras «La Nova».

Nuestros amigos los señores don Martin Montaner Coris y don Juan Ferrer Quintana, como presidente y secretario general, respectivamente, de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palamós, se han dirigido al director general de aduanas interesando el pronto y favorable despacho de una exposición que tienen remitida relacionada con el impuesto de tráfico sobre las virutas y desperdicios de corcho al exportarlos á los Estados Unidos; al de correos y telégrafos solicitando el establecimiento de un servicio telefónico para telefonemas y conferencias entre las plazas comerciales de San Feliu de Guixols, Palamós y Palafrugell; al ministro de gracia y justicia protestando del decreto sobre reforma del notariado y al de la gobernación apoyando la instancia que le dirigió la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Madrid interesándole y encareciéndole la necesidad de mejorar y ampliar los servicios de correos, telégrafos y teléfonos.

Ha fallecido el alcalde de Ripoll, don Ignacio E. Durán Barcala, por cuyo motivo se ha encargado de la alcaldía el primer teniente de alcalde don Juan Mir.

En Llagostera ha sido solucionada satisfactoriamente gracias á la intervención del alcalde, la huelga de albañiles.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfato Gimbernat* sustituye ventajosamente al *aceite de bacalao*, *Emulstones*, preparaciones Iodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Frasco, 8 reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbau Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

Camilo Fontbarnat, Cirujano aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de Cirujano-Dentista por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las insertables á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas

clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de **Luciano Pinet Escarpenté**, Ciudadanos, 14, bajos.-Gerona.

MIL PESETAS al que presente **Cápsulas de sándalo** mejores que las del **Doctor Pizá**, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Molino de viento

con su castillete de hierro de unos doce metros de altura, y bomba de muy buena clase. Se vende uno, sistema perfeccionado, casi nuevo. Informarán: en Gerona, calle de Santa Clara, número 4 piso 2.º y en Santa Coloma de Farnés, don Manuel Aragón.

Férias y fiestas (?) en Gerona

Por los demás periódicos locales, mucho mejor informados que el nuestro en este asunto, y por un cartel tan pobre por lo que contiene como por su tipografía, fijado en los bajos de la casa consistorial, nos hemos enterado de que no se ha desistido de celebrar festejos (?) en esta ciudad vengan ó no á pelo y pese á la falta de medios y de organización y á la completa abstención del comercio, de la industria y del pueblo todo, imprescindibles factores en el asunto, si ha de perseguirse un éxito y un fin práctico.

Nosotros, partidarios decididos de la celebración de festejos, cuando están bien organizados y cuando pueden producir algún beneficio á la capital, lamentamos, porque de buena fé creemos que los organizados para ahora solo al descrédito de los mismos ante los forasteros nos han de llevar (y deseáramos de verdad equivocarnos), que con una precipitación inexplicable razonadamente se esponga á Gerona á un ridículo.

Y como hallamos inexplicable que, contra viento y marea, como se acostumbra á decir, se pretenda celebrar festejos (?) en esta ciudad, solo se nos ocurre preguntar: ¿qué mangoneador ó cacique convendrá esto, venga ó no á pelo?

De todos modos, y no ofendidos por la desatención ó incorrección de quien sea, al no darnos conocimiento de nada que á festejos se refiera, ni remitirnos ningún programa de los llamados de mano que se dice que circulan por ahí, porque hay acciones que por su procedencia ó móvil no pueden ofender, deseamos que las cuatro vulgaridades que dichos programas anuncian tengan un éxito efectivo para bien de Gerona y que no acabe de deslucirlas el tiempo que al escribir estas líneas amenaza con lluvia.

Por lo que reza el cartel que antes hemos citado, los festejos tendrán lugar hoy jueves 21, mañana viernes 22, el sábado 23 y el domingo 24, y, á parte de las funciones religiosas de ritual, el imprescindible mal reparto de bonos á los pobres (?), los monótonos repiques de campanas, las funciones teatrales de todos los días y los conciertos en las Ramblas que cada domingo gozamos, habrá batalla de flores en la Dehesa para la que querriamos más flores de las que dan nombre á la mojiganga y más carruajes de los que se anuncian; baile de gala (?) en el teatro de la plaza del Marqués de Camps, cuyo precedente es de bochornosa recordación apesar de haberse celebrado en tan hermoso coliseo como nuestro Teatro Principal; misa de campaña (número barato por la galantería y bondades del elemento militar) y ¡pásmense la provincia toda! «representación por la mañana y en la Dehesa, cedida siempre y con una prodigalidad asombrosa á toda empresa comercial, de la zarzuelita «El niño de L' africana».

Todo esto es lo que hemos leído en el cartel y lo que (Dios sobre todo!) se ha de realizar, en nuestras cada día más desacreditadas férias y fiestas.

Escritas y compuestas las anteriores líneas hemos recibido un atento b. l. m. de «La comisión organizadora de las férias y fiestas de 1903» invitándonos á los espectáculos que se detallan en un programa que tiene la atención de enviarnos. Agradecemos ámbas deferencias.

LAS VIÑAS HELADAS

Las heladas del mes último han causado daño de consideración en los viñedos de varias comarcas españolas. Los perjuicios ocasionados por este accidente meteorológico pueden ser á veces remediabiles como se verá por las siguientes consideraciones que para conocimiento de nuestros viticultores creemos conveniente extraer de un trabajo publicado en *L' Agriculture moderne*.

Hemos atravesado un periodo de fríos anormales que ha sucedido bruscamente á un comienzo de primavera hermoso y cálido. La vegetación había adquirido un desenvolvimiento demasiado precoz, adelantándose en mucho al que ofrece en los años normales. Las heladas y los fríos posteriores, ocurridos en el mes último, han destruido en algunas regiones toda esperanza de cosecha, causando perjuicios considerables en la vid y en los árboles frutales.

Los viticultores perjudicados no deben por eso desmayar, porque á veces es posible reparar hasta cierto punto los daños sufridos, cuando las heladas han sido tempranas y las cepas son vigorosas.

Es sabido que la vid posee en la base de cada ojo otro que llamaremos *ojo accesorio*, y á veces dos; estos ojos accesorios reciben diversos nombres según las localidades. Si la helada tiene lugar cuando sólo ha aparecido la yema procedente del ojo principal, solamente esta yema queda destruida. Queda pues sin destruir el ojo accesorio, cuyo desenvolvimiento se puede y se debe provocar lo más pronto posible. Para conseguirlo se suprimen todo lo más cerca posible del sarmiento las yemas principales alcanzadas durante la helada, con objeto de despejar el ojo accesorio y dirigir hacia él la savia.

Casi siempre los ojos accesorios, así despejados y favorecidos por la savia, dan origen á yemas vigorosas, fértiles y fructíferas. Claro es que los sarmientos cuyo nacimiento se ha provocado de esta manera no darán una cosecha tan abundante como la que hubieran producido los destruidos por la helada, pero aunque sus racimos sean menores y menos numerosos, no dejan de constituir una cosecha apreciable, y, lo que es importante, se obtiene de este modo madera para la poda del año siguiente.

Cuando la helada destruya todas las yemas principales y las accesorias no podrá seguirse el procedimiento indicado y habrá que perder toda esperanza de cosecha, pero aun en este caso no se debe abandonar la cepa, conviene rebajar todos los sarmientos á fin de provocar sobre la madera vieja la aparición de yemas adventicias, las cuales no producirán cosecha, pero darán madera para la poda. Entre los sarmientos producidos de este modo se escogerán los tres ó cuatro más hermosos y se suprimirán los otros para no fatigar á la cepa.

Las viñas heladas deben ser objeto de cuidados culturales lo mismo que cuando de ellas se espera una abundante cosecha. No se las debe abandonar, como tienen la mala costumbre de hacerlo ciertos viticultores. Se deberá, por el contrario, sulfatarlas y azufrarlas con la regularidad aconsejadas para las vides no heladas.

Si la vegetación se muestra débil se añadirá nitrato de sosa y superfostato para estimular y favorecer el desarrollo de los sarmientos destinados á la poda.

Hay que convencerse de que las vides heladas son enfermas que hay que cuidar, si se quiere que recobren su fuerza y lleven cosecha al siguiente año.

Además, diremos por nuestra cuenta, la falta de abono de los viñedos, debilitando á las cepas, contribuye poderosamente á que la planta perezca por la acción del frío, á que los efectos perjudiciales de las heladas sean más intensos. La aplicación en primavera de 100 á 200 kilogramos, según los casos, de nitrato de sosa por hec-

tárea dá á las viñas un vigor de resistencia á las heladas incomparablemente superior al de las vides no abonadas.

Dr. Llorente
Catedrático de agricultura
(De *La Agricultura Española*)

LIBROS Y PERIODICOS

VIUDOS CONSOLADOS.—Con este título publica el laureado artista Sala un hermoso é intencionado cuadro de género admirablemente reproducido en el último número de *Blanco y Negro*.

Los demás originales artísticos son de Cecilio Plá, Alberti, Sádaba, Varela, Méndez Bringa, Regidor, Francés, Xaudaró y Rojas, y los literarios aparecen firmados por Ricardo Gil, Manuel de Castro, Nogales, Limendoux, Gabaldón, Valero de Tornos y otros.

—Los sucesos de Infesto han dado ocasión á *Nuevo Mundo* para hacer una brillante información gráfica, publicando detalles de la manifestación que dió origen al conflicto y otras fotografías muy interesantes.

También publica el popular colega las siguientes notas de actualidad: Retrato de don Alfonso XIII, por Moreno Carbonero.—El tifus en Madrid.—Destrucción del Asilo de la Montaña.—El nuevo Hospital de epidemias.—Loubet en Argelia.—El frontón de la biblioteca.—Eduardo VII en París.—La Cuna del Niño Jesús de Praga.—El pianista Planté.—Jiménez Aranda, etcétera etc. El texto lo firman Canals, Zeda, Alejandro Miquis, Arnedo, Soriano, Córcholis, Zahonero, Taboada y otros distinguidos escritores.

—ABONO DEL MAIZ.—Acaba de publicarse un folleto en el que se dan muy provechosas instrucciones sobre el cultivo y abono del maíz y se insertan varios ensayos demostrativos de la eficacia y excelentes resultados del abono químico completo con nitrato de sosa. Dicho folleto lo envía gratis á quien lo pida, la *Delegación Hispano-Portuguesa del Permanent Nitrate Committee*, plaza de Cajeros, 6, Valencia.

—Hemos recibido el número 114 de *La Agricultura Española*, importante revista que publica en Valencia el doctor Aliño. Las interesantes materias que trata se pueden ver en el siguiente sumario: Siembra de zanahorias, por Antonio Maylin; Las viñas heladas por el doctor Llorente; Hortalizas—Achicorias, por Miguel Mayol; Crónica: Las heladas—Olivareros; Consultas y Libros y folletos.

Curiosidades y recetas útiles

Malmsten



Malmsten ha soñado que el corazón de su amada se hacía pedazos. Llama á sus criados y les dice:

Levantáos y ensillad mi caballo negro; voy á ver cómo se encuentra mi amada.

Monta á caballo, atraviesa el bosque, y después halla á dos niñas preciosas. Una lleva un vestido azul y le dice:

—Dios te guarde. ¡Qué pena vais á tener! La otra lleva un vestido encarnado.

Malmsten le pregunta:

—¿Quién está enfermo, ó quién se ha muerto?

—La amada de Malmsten.

Se dirige hacia el pueblo y ve el entierro de su amada.

Se baja del caballo y se pone junto al ataúd.

Quita de sus dedos cinco sortijas de oro y las dá á los que van á abrir la sepultura. Abridla ancha y profunda—les dice—para que nos podamos pasear dentro.

Y Malmsten se hiere en el pecho y cae muerto.

Notas prácticas

El que vive intranquilo tiene á todas horas caliente la cabeza, falta en su estómago el calor necesario para las digestiones y esto origina la mayor parte de las enfermedades.

Si yo fuera médico, antes de pedir los orines de un enfermo, pediría el último recibo de inquilinato.

La mayor parte de los hombres, pasa la mitad de su vida estropeando su salud y la otra mitad haciendo ensayos para remendarla.

Alberto Llanas.

El corte de la alfalfa

Un informe oficial de la granja experimental de Kansas, Estados Unidos, dice: «La alfalfa debe cortarse cuando el 10 por 100 de las plantas están en flor.»

Cortada en este momento la cosecha de heno será mucho mayor que si se corta cuando el total está en flor; y cada kilo de heno será de más valor.

En dicha granja se cortó una parcela de alfalfa cuando la décima parte de las plantas estaban en flor y otra parcela cuando todas las plantas habían florecido.

La primera estaba casi lista para el segundo corte cuando á la segunda se le daba el primero. Parece que el corte temprano da fuerza á la planta.

El valor principal de la alfalfa consiste en la gran proporción de proteína, que contiene la materia absolutamente necesaria para la formación de carne, sangre y leche. A mayor cantidad de proteína que contiene la alfalfa mayor valor tendrá el heno.

Ensayen el procedimiento los agricultores que se dedican al cultivo de la alfalfa.

FÁBULA

El enfermo y los dos médicos

Más tenaz cada día, esto á un enfermo un médico decía:

—Si bebe usted más agua, es indudable que su muerte fragua.

Sediento el otro en tanto le dió su pasaporte, y otro al canto.

Fuése el doctor primero, enterando del caso al compañero;

pero el doctor segundo más inepto que aquél, ó más profundo,

dejó de buena gana que se ahitase el pobre hombre como rana.

Pues, señor, murió ahitado; y al morir, contento de su estado,

del que le daba vida aún blasfemó, mientras que á su homicida colmó de bendiciones.

«¡Lo que vale halagar á las pasiones!»

R. de C.

SECCION RELIGIOSA

Santoral.—Dia 21, jueves.—**X** LA ASCENSION DEL SEÑOR, Santos Secundino mártir y Hospicio confesor.—(I. P.)

22, viernes.—Santas Rita de Casia viuda, Quiteria y Julia vírgenes mártires y San Emilio mártir.

23, sábado.—La aparición de Santiago apostol y San Basileo mártir.

24, domingo.—VI despues de Pascua.—Santas Aíra, Susana, Marciana y Paladia mártires.

25, lunes.—San Gregorio VII papa y Santa Magdalena de Pazzis vírgen.

26, martes.—San Felipe Neri confesor y fundador.

27, miércoles.—El venerable Beda presbítero y San Juan papa y mártir.

Cuarenta horas.—Continuan en la Iglesia de las Bernardas, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de seis y media á ocho y media.

L'UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000 »
Primas á cobrar	79.650.334 »
Total	100.855.334 »
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000 »

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*
DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º



¡La calvicie ha sido por fin vencida!

DOCTOR V. STKANOWITZ

Loción Capilar 7,50 pesetas frasco

Gran Hotel Restaurant SUIZO

(Antes LOUVRE)

Plaza del Angel, 1.—Teléfono núm. 1.974

BARCELONA

El dueño de este importante Hotel D. Pedro Payerols, participa á su numerosa clientela y al público en general haber terminado las importantes obras de local y mobiliario, habiéndolo puesto á la altura de los mejores de su clase y siendo hoy el más moderno de Barcelona.

Participa también haberse asociado con D. Pablo Tarreng, ex-director gerente de varios grandes hoteles de Francia á cuyo cargo está la dirección de la casa y bajo la cual se han realizado todas las innovaciones.

Los que favorezcan este Hotel encontrarán en él toda clase de comodidades como son: Salón de lectura y recreo, piano, peluquería, cuarto de baño, teléfono, etc., etc., y cuanto pueda apetecer el más exigente.

Cocina inmejorable á cargo de cocineros de primer orden
Coches é intérpretes á la llegada de trenes y vapores
On parle francais. Si parla etaliano. English Spak

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

FÁBRICA DE MUEBLES

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

VINO GIMBERNAT

Iodo-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors fretsy tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

HERALDO DE GERONA

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUBSCRIPCION

Gerona: 2 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración: Independencia, 15